

# Acción Demócrata

Organo del Partido Social Demócrata

Vale 15 Cts.

AÑO II

San José, Costa Rica, Sábado 12 de Enero de 1946

No. 99

Ante el altar de Dios he jurado hostilidad eterna a toda forma de tiranía sobre el pensamiento humano.—TOMAS JEFFERSON.

## Fué Limpia la Convención del Domingo



Dr. Carlos Luis Valverde postulado para ocupar el noveno puesto en la papeleta opositorista de San José. Es miembro del Partido Social Demócrata

Después de un debate acalorado y largo, la Convención del Partido Social Demócrata postuló al Dr. Antonio Peña Chavarría para ocupar el primer puesto en la papeleta opositorista de la provincia de San José

Como único opositor al Dr. Peña Chavarría, se discutió la personalidad del Lic. Alberto Martén, siendo exaltadas sus virtudes por algunos compañeros. No obstante, la democrática Convención se decidió por nombrar al Dr. Peña

El domingo 6 tuvo lugar, conforme había sido anunciado oportunamente, la Convención de carácter Provincial que el Partido Social Demócrata tenía proyectada en San José, con el fin de conocer de la compactación que hemos realizado con los otros Partidos de oposición, y al mismo tiempo, de elegir, caso de que dicha compactación fuera aprobada, a aquellas personas que habrán de ocupar los puestos que en la Papeleta opositorista de San José le habían sido asignados a nuestro Partido.

Con asistencia de delegados can-

nales de todos los rumbos de la provincia, comenzó el acto, presidido por el Comité Provincial de San José. Abrió la sesión, en representación de dicho Comité, el Licenciado don Alberto F. Cañas, cuyo discurso publicamos por aparte. Posteriormente, don Carlos J. Gutiérrez y el Licenciado Gonzalo Facio leyeron sus informes sobre la labor interna del Comité Provincial, y sobre el estado político de la provincia.

Como primera medida, la Convención acordó ratificar el nombramiento provisional que el Comité Ejecutivo había hecho del Comité

La asamblea, contestando preguntas concretas del Comité Ejecutivo, y para aclarar rumores tendenciosos de algunos círculos politiqueros interesados, declaró unánimemente que no se había ejercido coacción de ninguna especie sobre ninguno de los electores

El sexto puesto lo ocupará el compañero Lic. Rodrigo Facio; el octavo, el Lic. Rafael Carrillo; el noveno el Dr. Carlos Luis Valverde, y la segunda suplencia el Dr. Marcial Fallas

Provincial de San José. En consecuencia, el Comité que hasta la fecha ha venido actuando en la organización de la provincia, continuará haciéndolo hasta el próximo mes de junio.

### LA COMPACTACION

Bajo la presidencia del Licenciado Gonzalo Facio Segreda comenzó pues que podríamos llamar la médula de la convención. Como primer punto en la orden del día, figuraba el pacto de alianza, que fué sometido a la discusión de los presentes. Tras una interesante discusión al efecto,

en la que se esgrimieron interesantes argumentos en pro y en contra de la compactación, esta fué aprobada por una considerable mayoría de votos, tomando en cuenta, primordialmente, el momento de emergencia nacional que vivimos, y la responsabilidad que incumbe a todos los ciudadanos de la oposición, de dar la batalla a las fuerzas inmorales del oficialismo, en forma unánime y unida.

### NUESTROS CANDIDATOS

Era motivo de interés, ya no sólo para nuestros partidarios, sino para todos los ciudadanos costarricenses, el conocer los nombres de los ciudadanos a quienes el Partido Demócrata designaría para ocupar los puestos de primero, sexto, octavo y noveno propietarios y segundo suplente, que se le habían asignado en las pa-



Dr. Antonio Peña Chavarría Presidente del Comité Ejecutivo del Partido Social Demócrata. Encabezaré la papeleta de la oposición en San José.

peletas de la provincia. Casi a las 4 de la tarde, la mesa puso el asunto en discusión, y se

(Pasa a la pág. DOS)

## En nuestro partido, el partidario tiene todos los derechos

Precisa que todos cuantos nos hemos congregado en este sitio para cumplir una función que es esencia del nuevo y profundo sentido democrático de que a la vida política de nuestra afligida nación intenta revertir el Partido Social Demócrata, comprendemos el alto significado que este acto tiene, no sólo para nosotros, los que hemos hecho de este Partido una porción de nuestro propio ser, sino también, y en una escala cuya importancia no ha de escapar a ninguno de los que aquí se encuentran, para todos los ciudadanos que, por militar en la oposición constituyen la vertical conciencia de la Patria, y aún para ésta misma, por cuyo bien, por cuya prosperidad, progreso y limpieza estamos trabajando.

Resultaría sorprendente que al hacer un balance de lo que el régimen político que nos gobierna ha hecho en favor y en contra de la Patria, encontrásemos algo que abonarle en la primera de esas cuentas. Sin embargo, si colocados en un plano cívico y no político, social y no insti-

De toda la vorágine de pasiones, de claudicaciones cotidianas, de indecibles violencias y desaciertos de todo orden que forman la obra, si obra cabe llamar a semejante engendro, del Partido Republicano Nacional en el Gobierno, algo ha quedado. Ha quedado, clara e indudable, la protesta de los costarricenses

Nuestro partido ha aspirado a ser, y lo es, un partido de gentes de trabajo; un partido en donde el profesional, y el jornalero, y el obrero y el empleado, gozan de idénticos derechos. Aquí no están los vagabundos, ni los vividores políticos, ni los que gozan de sueldos del Presupuesto por trabajos invisibles

Expresivas palabras de nuestro compañero Lic. Alberto F. Cañas en la memorable convención del domingo

tucional, observásemos lo que la oligarquía gobernante ha hecho, no del Gobierno, no de la Administración Pública, sino del pueblo, del hombre costarricense, tendríamos que confesar que de toda la vorágine de pasiones, de ilícitos tráfico, de claudicaciones cotidianas, de indecibles violencias y desaciertos de todo orden que forman la obra, si obra cabe llamar a semejante engendro, del Partido Republicano Nacional en el Gobierno, algo ha quedado. Ha quedado, clara e indudable, la protesta de los costarricenses.

Sin mezclarse, en el tráfico de ilegalidad, sin participar del festín, apartado completamente de la orgía gobernante, el pueblo costarricense ha sentido su protesta: silenciosamente, pero la ha sentido. Su voz, es cierto, no fué oída por los que

mandaban el 13 de febrero de 1944. Pero el pueblo de Costa Rica ha sabido protestar, por los medios y con las armas que tiene. Y esa conducta del pueblo, esa facultad de protestar silenciosa pero continuamente, ha sido la victoria del pueblo esta vez.

Cuando la Historia haga el recuento necesario de lo ocurrido en Costa Rica a partir del triste año de 1940, tendrá que decir eso: que la época que vivimos contempló la desmoralización progresiva y rápida del Gobierno y los gobernantes, y el despertar heroico y ético del pueblo, que, desarmado pero valiente y unánime, supo mantener encendida la llama de la protesta, el signo de la inconformidad y de la desaprobación

(Pasa a la pág. DOS)

## Maniobras politiqueras en Cartago

Se había dejado sin representación a los partidos opositoristas en las Juntas Cantonales, por medio de una maniobra. Ante la remoción de las Juntas y su integración con elementos de los tres partidos, el politiquero Yoyo Sancho se ha sentido inseguro, viéndose obligado a renunciar

El país ha sido testigo de un hecho grave, que prueba con toda claridad la posición etérea en que se encuentran los llamados partidos oficiales. Por más esfuerzos que realizan, no encuentran hombres capa-

ces, y de reconocida solvencia moral, que accedan a integrar sus irróricas papeletas. Los costarricenses han visto, en las papeletas gubier-

(Pasa a la pág. TRES)

## Han Sido Limpias Nuestras Convenciones

El Partido Social Demócrata ha dado una prueba concluyente de su gran fortaleza moral, al celebrar democráticas convenciones para la escogencia de sus candidatos. Las convenciones han sido limpias, y esto lo decimos con un profundo orgullo que no conocen, no pueden conocer, ni los comunistas que por principios no creen en la efectividad del régimen democrático, ni los oligarcas

picado-calderonistas que se viven al acecho de las oportunidades para lucrarse con sus posiciones mal habidas.

Han sido limpias nuestras convenciones. En páginas politiqueras en que los plumarios a sueldo del partido oficial se dedican a repartir injurias, se ha declarado que nuestras convenciones fueron una farsa. Nosotros, que pudimos apreciar todo el proceso, desde el nombramiento de los electores hasta la emisión y

(Pasa a la pág. TRES)

Estimados compañeros delegados del Partido Social Demócrata a la primera convención provincial de San José:

Las circunstancias han querido que esta convención provincial esté llamada a resolver en el día de hoy asuntos de la mayor importancia para la política general del país.

Por ese motivo vengo a presentar a la consideración de Uds. un informe que, a la par que se refiere a las cuestiones propias de nuestra provincia, trate de proporcionar a los señores delegados una visión unitaria del problema político nacional y de la posición de nuestro partido dentro de él.

No pretende el Comité Provincial,

Es falso, irritantemente falso que para cumplir con nuestro deber político haya necesidad de compartir los medios, ni los propósitos, ni las posturas, ni los provechos de quienes son responsables de que el país se ahogue en un mar de lodo

Hay una política limpia, no solo posible, sino inmediatamente obligatoria regida conforme a claras normas éticas que la levantan a niveles superiores. Debemos ir alegremente a la lucha, aunque sepamos que el gobierno se prepara a burlar nuestros legítimos triunfos

Reproducimos el informe que sobre la situación política presentara el Lic. Gonzalo Facio Segreda ante la convención provincial del Partido Social-Demócrata

en cuyo nombre hablo, imponer su criterio a esta Asamblea, absolutamente soberana en sus decisiones, sino que deseamos dar a los compañeros la información que hemos lo-

Esperamos que del juicio libre de los electores, debidamente informados sobre los puntos a resolver, habrán de surgir las resoluciones que más convengan a nuestro partido, y por encima de él, a nuestra patria.

1.—POSICION DE NUESTRO PARTIDO EN LA VIDA POLITICA DE LA PROVINCIA:

En San José, como en las otras provincias de la República, la enorme mayoría de los ciudadanos adversa al Gobierno de Picado, y sobre todo, a los bandos políticos que, detrás de él, ejercen verdaderamente el poder.

(Pasa a la pág. TRES)



Lic. Rodrigo Facio que ocupará el tercer puesto en la papeleta de la oposición en Alajuela. Es miembro del Partido Social Demócrata

## No se quiere que el Padre Núñez llegue a la Directiva del Seguro Social

Ha causado extrañeza profunda en los costarricenses, el marcado interés que existe en círculos gobiernistas, para impedir en toda forma que el Presbítero Benjamín Núñez pueda llegar a la Directiva del Seguro Social. Recientemente, el Sindicato de Sastres afiliado a la Rerum Novarum, pidió audiencia al señor Picado y éste, en forma descortés y definitiva, mandó a decir a los obreros que si la audiencia era para insinuar

A pesar de retiradas gestiones de la Rerum Novarum, el Lic. Picado se empeñó en impedir que el Presbítero Benjamín Núñez llegara al Seguro Social

el nombre del Padre Núñez, podían volverse para sus casas.

En la Directiva del Seguro Social, la Confederación Costarricense de Trabajo Rerum Novarum, está representada actualmente por don Danilo Jiménez Veiga. Este señor fué

expulsado de la Confederación, y, por lo tanto, no puede representarla adecuadamente. Además, se encuentra desde hace tiempo en los Estados Unidos. No obstante todos esos factores, el señor Picado ha relecto al señor Jiménez Veiga, con el manifiesto propósito de que el Presbítero

Núñez no puede llegar a esa institución.

Se preguntan los costarricenses qué motivos existen para negar la representación de la Rerum Novarum a quien la tiene más legítimamente; por qué el gobierno, comenzando por el Lic. Picado, hacen lo imposible porque el Padre Núñez llegue al Seguro Social.

Hace algún tiempo, todas las direc-

(Pasa a la pág. TRES)



Lic. Rodrigo Facio del Comité Ejecutivo de nuestra agrupación, que fué postulado el domingo para ocupar el sexto puesto en la papeleta de San José

EDITORIAL

# Los Diputados Social Demócratas

El domingo pasado, el Partido Social Demócrata celebró su convención provincial de San José, con el fin de escoger el candidato a diputado que ha de encabezar la papeleta opositora en esta provincia. La democrática asamblea escogió al Dr. Antonio Peña Chavarría, presidente del Comité Ejecutivo de nuestra agrupación. Esta escogencia, producto de la voluntad mayoritaria de la asamblea, da al Dr. Peña una grande responsabilidad, que estamos seguros sabrá cumplir con dignidad y eficiencia.

El diputado social demócrata será el representante en el Congreso de un sector de nuestro pueblo, grande o pequeño, que ha creído encontrar bajo nuestras banderas el aliciente necesario para librar una lucha en beneficio del país. Ha sido postulado por un grupo de hombres conscientes, que tienen la responsabilidad humana necesaria para discutir sus propios problemas a la luz del día, acatando luego con disciplina y decisión la voluntad de la mayoría expresada en las votaciones. El diputado social demócrata, como representante de una agrupación que piensa y delibera, no podrá llevar al Congreso su opinión exclusiva; en sus actuaciones, estarán respaldadas por una organización política democrática que, teniendo ideas bien fundamentadas sobre los problemas nacionales y sus soluciones posibles, realizará su gestión constructiva y crítica por medio de su vocero en la Cámara.

Es bueno recalcar este hecho. Los hombres que nuestro partido consiga llevar al Congreso; no podrán actuar de acuerdo con su ideas personalísimas en tal o cual materia, sino que deberán hacerse portavoces de lo que el partido crea adecuado en ese momento. En las agrupaciones o partidos meramente personalistas, éstos premian con una diputación las actuaciones destacadas de sus afiliados distinguidos, de modo que éstos, una vez pasadas las elecciones, se desentendían de la labor que están o no están realizando sus representantes. El diputado electo en esta forma, es sirve del partido que lo llevó al Congreso, de manera que la agrupación política derive un instrumento suyo para conseguir sus propósitos, buenos o malos, en la Cámara.

Por el contrario, en un partido de organización permanente como el nuestro, el diputado es en el Congreso el instrumento de que el partido se vale para ir cumpliendo su tarea.

Nuestro partido tiene, como los lectores de este semanario habrán podido darse cuenta por las explicaciones que todas las semanas hacemos, un completo programa de gobierno en el que se contemplan los problemas nacionales en toda su trascendencia. Junto a la crítica a la institución decadente o la práctica viciada, presentamos la solución que hemos considerado justa y necesaria. Los diputados social demócratas, han jurado fidelidad al programa y a la disciplina del partido, de modo que serán los abanderados indiscutibles de todas las ideas que hemos venido exponiendo al pueblo costarricense desde hace mucho tiempo. Para nadie es un secreto nuestra ideología firme: en ella se basarán nuestros diputados para luchar en el Congreso por el bien de Costa Rica.

El momento nacional es sumamente grave y peliroso. Las circunstancias exigen, a la par que la protesta encendida por el atentado impune, el plan de trabajo que concrete en puntos claros y decisivos, las soluciones que cada agrupación política cree convenientes para los hondos problemas a que está abocada la nacionalidad costarricense. Es claro que nuestros diputados se verán obligados a intervenir en problemas exclusivamente políticos, cuya importancia no subestimamos; pero también llevarán un completo plan de trabajo en los campos social y económico, en los cuales los problemas nacionales alcanzan gravedad inusitada.

No escapa a nuestra comprensión social demócrata el desbarajuste fiscal, ni el caos de orígenes sociales, ni mucho menos la bancarrota moral de nuestros dirigentes politiqueros. Por realizar los puntos de nuestro programa, por corregir las lacras que dificultan el progreso del pueblo costarricense hacia campos de justicia económica y dignidad política, habrán de luchar nuestros diputados. Ellos tienen contraída una responsabilidad muy fuerte, y el Partido sabrá exigir el cumplimiento de sus obligaciones.

Se ha desatado ya la campaña política de medio período, y los eternos vividores están actuando con rapidez, llenando las columnas de la prensa con los elogios hiperbólicos a sus candidatos y las injurias vergonzantes a sus enemigos. De nuevo, el viejo juego de la vieja política está representando su farsa acostumbrada, con la misma voz y los mismos trajes de hace dos años, de hace cuatro, de hace diez. Los candidatos escogidos por el oficialismo pronuncian discursos hilarantes en que se proclaman los campeones de la justicia social y de la limpieza política, con un desenfado tal que parecen firmemente convencidos de no ser ellos los que han causado la bancarrota presente. Su cinismo es motivo de risas en el pueblo costarricense, que conoce a los "invictos" del oficialismo, y sabe con certeza en qué residen sus habilidades de mediocres consumados.

Frente a estas gentes, contra su concepto corrompido y viejo de lo que es la política, el diputado social demócrata tendrá que desarrollar una tarea fecunda de realizaciones efectivas, que muestren al pueblo costarricense la estructura democrática y progresista del Partido Social Demócrata. Nosotros tenemos seguridad de que quienes han sido electos en limpias convenciones populares, sabrán cumplir con las obligaciones inherentes a su representación. El Partido, por su parte, también sabrá exigirles el cumplimiento de su deber.

Estamos seguros que nuestros diputados sabrán cumplirlo, porque no están solo en el desarrollo de su tarea: cuentan con el apoyo pleno de un partido organizado y permanente; con el asesoramiento de comisiones de estudio que lo respaldarán en sus intervenciones en la Cámara. El, hablará y actuará por el Partido Social Demócrata; y el Partido, tendrá en su diputado una avanzada parlamentaria que dará a su tarea proyecciones nacionales. A través de sus diputados, el país conocerá mejor las aspiraciones y planes del Partido Social Demócrata. MANIOBRAS POLITIQUERAS...

## FUE LIMPIA LA...

(Viene de la pág. PRIMERA)

abrió la postulación de candidatos, para el primer puesto.

Abrió la discusión nuestro distinguido comoñero don Eloy Morúa, quien manifestó que quería postular la candidatura para encabezar la papeleta, del Licenciado Alberto Martín Chavarría, cuyas luchas constantes en pro de una reivindicación democrática, recordó el orador con acierto: se hizo ver que el Licenciado Martín había sido el verdadero padre de "Acción Demócrata", que, como nadie ignora, fué uno de los dos grupos de acción político-cívica que dieron origen a lo que es actualmente nuestro vigoroso Partido.

Posteriormente fué lanzada la candidatura del Presidente de nuestro Comité Ejecutivo Nacional, doctor don Antonio Peña Chavarría; en favor suyo se alegraron su intachable honradez, su capacidad de disciplina, sus dotes de gran organizador y de denodado trabajador por la causa del Partido.

La discusión giró principalmente al rededor de los dos distinguidos copartidarios nuestros que se han citado. Sin embargo, a la hora de la votación, obtuvieron votos otros de los miembros del Partido, como más adelante lo verán nuestros lectores.

El cambio de impresiones sobre los candidatos citados duró, como íbamos diciendo, alrededor de hora y media. Las virtudes y defectos de ambos fueron ampliamente examinados, pero siempre dentro de la mayor altura, en una forma que los Partidos personalistas nunca podrían haber sospechado. Algún amigo nuestro nos hacía ver la diferencia que había entre nuestra convención y la convención comunista, en la cual simplemente llegan los jefes, leen una lista de candidatos, y los "electores" la aprueban, o dejan a la escogencia de los "líderes" los nombres que han de figurar. Muy por el contrario, la convención social-demócrata fué un hermoso espectáculo cívico, de honda democracia. Hombres de la ciudad, hombres del campo, todos los delegados tuvieron derecho a hablar, y cuantos lo solicitaron así lo hicieron, para exaltar cada uno al hombre de sus simpatías.

Finalmente, cuando la mesa juzgó suficientemente discutidos los nombres, se procedió a la votación. Fué electo por mayoría de votos, el Dr. Antonio Peña Chavarría; los delegados votaron también para este primer puesto de la papeleta, por el Licenciado Alberto Martín, el doctor Carlos Luis Valverde, y el Profesor Carlos Monge.

En consecuencia, la mesa declaró que el primer puesto de la papeleta opositora de San José, lo ocuparía el doctor don Antonio Peña Chavarría. Al dar éste distinguido profesional las gracias y anunciar

que aceptaba la nominación, hizo saber que el 50% del sueldo que le tocara, caso de llegar al Congreso, lo destinaría a ayudar a los gastos del Partido, en tanto que el 50% restante lo enteraría a la Caja de alguna Institución de Beneficencia. Este hermoso gesto fué delirantemente aplaudido por los asistentes a la convención.

## LA SEGUNDA SUPLENCIA

Electo el señor Peña Chavarría, puso la mesa a discusión la elección del candidato a segundo suplente. Se siguió el mismo trámite anterior, y fueron postulados para ocupar ese cargo los señores Marcos Chanto, Licenciado Arnoldo Jiménez Zavaleta, doctor Marcial Fallas y nuevo distinguido copartidario del Cantón de Mora, don Ovidio Carvajal.

Hecha la votación, resultó electo el doctor Fallas, elemento de gran arraigo en los cantones del Sur, y miembro del Comité Provincial de San José de nuestro Partido.

## LOS OTROS CARGOS

Finalmente, la mesa dispuso que la elección del sexto, octavo y noveno propietarios, se haría de una sola vez. Muchos nombres fueron discutidos para ocupar esos puestos, entre los cuales recordamos los de los Licenciados Rodrigo Facio, Rafael Carrillo y Julio Ruiz, doctor Carlos Luis Valverde, Profesor Carlos Monge, don Rodrigo Madrigal Nieto y don Rafael Alberto Zúñiga. Hecho el recuento de votos, fueron electos para ocupar el sexto, octavo y noveno puesto, por su orden, los licenciados Rodrigo Facio y Rafael Carrillo, y el doctor Carlos Luis Valverde.

## SE CIERRA LA CONVENCION

Hecha ya la elección, los elegidos fueron juramentados, no en la forma vaga y antipatriótica con que el comunismo juramentó a los suyos, sino en la forma costarricense en que un partido que es Nacional debe hacerlo: haciendo que sus candidatos juran "por la Patria"; y no por vaguedades internacionales.

Luego, los concurrentes cantaron el Himno Nacional, (no cantos internacionales ni himnos extranjeros) y la convención fué clausurada.

## LOS CANDIDATOS

Los cinco candidatos que elegimos el domingo, son todos gente honrada, de trabajo, patriotas y abnegados en su labor por el partido.

El doctor don Antonio Peña Chavarría es un eminente médico. Ocupó de 1936 a 1939 la Secretaría de Salubridad Pública, desde la cual hizo una notable labor. A él se debe la creación de las Unidades Sanitarias y de muchas otras obras de bien público. En la actualidad ocupa el cargo de Superintendente del Hospital San Juan de Dios, cargo que desempeña con notoria honradez y ha-

## Firman un importante documento los Candidatos de la Oposición

Todos los candidatos a diputados que integran las papeletas de la oposición, firmaron el jueves pasado un documento de gran importancia. Nos referimos a su compromiso formal para no asistir a la Cámara, caso de que los partidos compactados declaren que hubo fraude electoral.

Quiéren los probables diputados que la oposición aliada postula, dar en esta forma al pueblo costarricense, la seguridad de que no se prestarán para legalizar con su presencia una farsa electoral como la de hace dos años. Puede existir el fraude y hasta ser evidente para todos: pero si los pocos diputados que la oposición logra elegir van al Congreso a protestar por los hechos delictuosos, tácitamente están sancionando con su presencia los fraudes cometidos.

Nos parece muy acertada la medida que han decidido tomar todos los candidatos, porque es una forma práctica y efectiva de dejar al desnudo de la dictadura política camuflada que está entronizada en Costa Rica. Si el fraude existe, y el organismo superior, compuesto por miembros de todos los partidos opositoristas, así lo declara en forma solemne, los

politiqueros y los figurones que se valen de la falsificación de cédulas como medio único de sostenerse en sus jugosas posiciones, se verán descubiertos por el pueblo costarricense. Y no se oír en la Cámara la protesta encendida de ningún representante popular, que con sus razones esté diciendo al país que las elecciones fueron limpias puesto que hay un diputado opositorista en el Congreso.

La democracia camuflada que soportamos no puede continuar. En estas elecciones que se avecinan, la oposición obligará al gobierno a tomar un rumbo categórico: o bien logramos limpiar de podredumbre la caecareada democracia costarricense, o bien entraremos en la franca dictadura política, desembozada y sin eufemismos.

Esta es la importancia de las próximas elecciones, y todos debemos comprenderlo así. El gobierno de la República será sometido a una última prueba, y del 10 de febrero en adelante Costa Rica tomará un rumbo distinto en cuanto a su política. Un rumbo distinto, para bien o para mal del pueblo costarricense.

CREMA DE ALMENDRAS  
**FLORA**  
Para suavizar el cutis y las manos.  
Para usarla después de rasurarse.

bilidad. Es el Presidente del Comité Ejecutivo del Partido.

El doctor don Marcial Fallas Díaz es otro médico distinguido. En los cantones del Sur de la provincia se le conoce principalmente y es persona querida y popular en aquellas regiones. Es miembro del Comité Provincial de San José de nuestro Partido.

El licenciado don Rodrigo Facio Brenes es un profesional joven y distinguido. Profesor en la Universidad de Costa Rica, fué uno de los fundadores del "Centro para el Estudio de Problemas Nacionales", agrupación que contribuyó a constituir nuestro Partido; en ese grupo y en el Partido mismo, su labor ha sido destacada. Actualmente forma parte del Comité Ejecutivo.

El licenciado don Rafael Carrillo Echeverría es otro abogado joven y destacado, de gran probidad y honradez. Nombrado para integrar el Comité Ejecutivo del Partido en abril, no aceptó el cargo, pero ha fungido eficientemente en nuestro Tribunal de Honor.

El doctor don Carlos Luis Valverde es un notable médico de gran dinamismo y honestidad personal y política. Su labor en pro del Partido ha sido constante y activísima. Ocupa el cargo de Tesorero General del Partido y miembro del Comité Ejecutivo del mismo.

El Partido Social Demócrata presenta esos cinco candidatos, con la seguridad de que los que salgan, sabrán hacer una labor destacada en el Congreso.

## EN NUESTRO PARTIDO... (Viene de la pág. PRIMERA)

para los actos inmorales de quienes decían gobernarlo.

Quiero decir esta tarde, orgullosamente, que en ese despertar, en esa actitud del pueblo, en esa labor de protesta varonil, el papel de nuestro Partido Social Demócrata ha sido grande. A partir del momento en que el pueblo fué burlado por la fuerza, el Partido Social Demócrata, y con anterioridad a su fundación, los dos grupos de acción cívica que concurren a constituirlo, supieron mantener, como nadie, viva y vibrante, la indignación común. Una labor constante de beligerancia, de desenmascaramiento, de divulgación, de organización, de mantener despierta la conciencia del pueblo: tal ha sido la consigna del Partido Social Demócrata. Y el resultado de esa labor paciente y abnegada, está patente aquí, en esta convención.

Durante muchos años, Costa Rica vivió una democracia. Una defectuosa democracia, si así se quiere. Pero si bien los candidatos que se presentaban al pueblo para que escogiera, no habían sido postulados por el pueblo, el pueblo tenía derecho de elegir, de entre ellos, aquél que en forma más satisfactoria llenara sus deseos, o que en forma más pintoresca o hábil presentara sus intenciones.

Pero del torbellino que vivimos, el pueblo está saliendo, no sólo limpio y puro, sino también impregnado de nuevos conceptos y más claras ideas sobre las necesidades del vivir democrático. Ahora lucha por recobrar su derecho a elegir sus gobernantes, derecho que le fué arrebatado hará pronto dos años, pero también ha luchado —y esta tarde lo consigue— por elegir también a sus candidatos.

En esta forma, con actos como el de hoy, se hace más amplia la Democracia, más popular su base, más efectivo su funcionamiento.

Si el Gobierno de la República no quiere vivir la Democracia, el pueblo sí la vive, se prepara cada día para vivirla. Periódicamente vienen a reunirse aquí los delegados populares, a determinar cuál ha de ser la marcha de nuestro Partido; ellos escogieron su nombre; ellos determinaron cuál sería su símbolo y cuál su color; ellos ordenaron al Comité Ejecutivo, que ellos habían nombrado, el participar en la labor de compactación de las fuerzas opositoras, en que los dirigentes de los Partidos que forman la oposición han estado empeñados.

En nuestro Partido, y allí nuestro íntimo y peculiar orgullo, el Partidario tiene todos los derechos. Cierta es que tiene también a su cargo todas las obligaciones, pero goza de capacidad de acción, de influencia en las decisiones, y de voz y voto en la escogencia de sus candidatos.

Hoy estamos reunidos para escoger a nuestros candidatos, a los que representarán al Partido Social Demócrata en la papeleta—única con que las fuerzas de oposición a la inmoralidad y al fraude darán batalla contra quienes se satisfacen con éste y lucran de aquella. Aquí está representado el pueblo; aquí está representado el progreso.

Porque es progresista, aunque quienes tengan intereses no confesados se empeñan en proclamar lo contrario, aquel que trabaja, que vive en su labor y de su labor, en la ciudad o en el campo; el que si llega a constituir una fortuna, la obtiene mediante su sudor y su empeño; y no lo es, aunque las voces y la prensa del Gobierno así lo pregonen, quien mediante un golpe de fortuna, una habilidosa combinación bursátil hecha de mala fe, una especulación innoce, una oculta malversación o un contrato ilegal con el Gobierno, aparece de la noche a la mañana convertido en rico propietario, en acudalado cacique o en improvisado conductor de automóvil y lanzador de dados.

Nuestro Partido ha aspirado a ser, y lo es, un Partido de gentes de trabajo; un partido en donde el profesional y el jornalero, y el obrero y el comerciante y el empleado gozan de idénticos derechos. Aquí no están los vagabundos, ni los vividores políticos, ni los que gozan de sueldos de Presupuesto por trabajos invisibles. Y como es Partido de gentes de trabajo, por eso exige a su vez que se trabaje para él.

Vamos, pues, esta tarde, a elegir a nuestros representantes. No es necesario, creo, pedir a los delegados que voten con los ojos puestos en el bienestar y el futuro de la Patria, pues que con los ojos puestos en tan altos horizontes viven.

Los electores del Partido Social Demócrata sabrán, estoy de ello seguro, premiar con su voto a aquellos varones que a la par de su convicción democrática, de su capacidad de lucha y de su disciplina, han trabajado en forma asidua y desinteresada por el bien del Partido. Ellos, al hacerlo, han demostrado que saben desprenderse de sus urgentes ocupaciones personales, para trabajar por el bien de la Patria.

Así, de esta Convención saldrán electos, para ocupar puestos en una papeleta de protesta y Democracia, hombres que, de llegar al Congreso, sabrán honrar al pueblo que los eligió, a los electores que en libre Convención los escogieron como candidatos, al Partido que los postuló, y en última y sagrada instancia, a la Patria misma, de cuya íntima entraña pretende ser digno representante el Partido por cuyo triunfo y fortaleza nos hemos congregado en este lugar.

ACCION DEMOCRATA

Organo Oficial del Partido Social Demócrata  
Dirige: Prof. CARLOS MONGE ALFARO

Redacción: Comité de Prensa del Partido  
Teléfono: 4595

Administra: Comité Administrativo del Partido

Teléfono: 1814

Apartado de Dirección y Administración: N° 1360

Precio al Pregón 15 cts. Número atrasado 25 cts.

Desarrollo del Programa:

Objetivo Inmediato de la Política Económico-Social

Ya concretando los objetivos inmediatos de nuestra política, diremos que tratándose de la política económico-social sería el siguiente: aumento y diversificación de la producción mediante el estímulo, la defensa y la organización de la pequeña propiedad y el control del capital nacional y extranjero. Ese objetivo servirá para explicar los aspectos de política que de seguida indicamos:

POLITICA AGRARIA:

Propiciamos en primer lugar el fomento de la inmigración bajo el control riguroso del servicio autónomo respectivo, y la correspondiente organización de colonias por regiones económicas; luego la creación de un impuesto progresivo sobre la propiedad inculca, y finalmente la expropiación mediante pago de su valor de adquisición, de las tierras que se considere necesarias para el plan de colonización. Así se proveerán los brazos y la tierra necesarios para incrementar nuestra producción.

POLITICA DE PRODUCCION:

Estamos por la producción dirigida, por regiones, por los cuerpos técnicos de la Secretaría de Agricultura, las instituciones de crédito, de acarreo, arrendamiento de maquinaria, almacenamiento de productos, etc. La labor coordinada de los Servicios autónomos y las Cooperativas, dentro de una línea general marcada por la Secretaría de Agricultura, tendría un éxito seguro sobre el problema de la producción.

POLITICA DE COMUNICACIONES:

Apertura o perfeccionamiento de vías de comunicación terrestre, por regiones económicas, y como aspecto de la política agraria y de producción; adecuación de las tarifas de las empresas públicas o privadas de transporte aéreo, terrestres o de botaje a las necesidades de la producción dirigida.

HOY COMO AYER...

HOY COMO AYER ESTAMOS EN NUESTRA CAMPAÑA

No llegamos al pueblo en vísperas de elecciones, sino que nuestra prédica es permanente

Han venido produciendo muchos comentarios las transmisiones políticas que el Partido Social Demócrata hace todas las semanas. Viernes a viernes, a las ocho de la noche y desde los prestigiosos micrófonos de "Titania" en 940kc. nuestro partido se dirige al pueblo costarricense en amenas charlas y noticias rápidas de la semana.

Llama la atención este hecho: nuestra campaña, de prensa, radio y privada, se ha mantenido en forma permanente. No hemos esperado las vísperas electorales que son propicias a los entusiasmos pasajeros, para dirigir al pueblo nuestra palabra; sino que todo el tiempo, todos los días y en todas formas, estamos predicando nuestras ideas.

El oficialismo ha desatado unanista y pasajera.

campaña de radio y prensa, en que se unen simbólicamente los discursos de los oradores con las charlatanerías del concho Vindas. Todavía hace unos meses, estaban callados en sus intrigas y pleitos que no les dejaban tiempo para nada. Hoy, faltando un mes para las elecciones, llenan las columnas de los periódicos con insultos cínicos, y atruenan el espacio con sus cómicos a sueldo.

Los costarricenses saben que nosotros los vemos hablando desde hace tiempo, y que no es en vísperas de elecciones cuando llegamos con nuestra palabra. En este periódico y los viernes a las ocho de la noche en "Titania", seguimos con nuestra campaña constante, que no es oportuna.

HAN SIDO

(Viene de la pág. PRIMERA)

escrutinio de los votos, estamos en capacidad de decirles mentirosos a los que escriben en esta forma.

Pero sucede un fenómeno curioso: los figurones descoloridos que por años han ocupado ilegítimas curules en el Congreso, y los figuroncitos que se precipitan a cumplir el lamentable destino de sus maestros, no pueden concebir en los otros las virtudes de que ellos carecen. Ellos han sido electos en premio a servicios inconfesables, o con la entrega precedente de una fuerte suma en calidad de "contribución"; han sido puestos en papeletas que desprestigian definitivamente a un hombre, aceptando condiciones de servilismo y sumisión impuestas por los amos; y claro está, se rebelan ante la idea de que haya hombres que sean capaces de salir nominados por una democrática asamblea, en que los afiliados al partido pueden lanzar cuantos cargos bien fundados quieran hacer a las personas de los candidatos.

Quienes han sido honrados proponiéndose sus nombres en las Convenciones —salgan o no electos finalmente— tienen que someterse a un severo análisis que, sobre sus virtudes y defectos hace la asamblea, pudiendo defender sus actuaciones e igualdad de circunstancias que cualquier afiliado al partido. El candidato no es nombrado por el líder agradecido que en esta forma premia sus "servicios", sino que su nombramiento viene desde abajo, desde la masa de la agrupación, en la cual se debate su nombre con absoluta libertad.

Pero, desde luego, los partidos oficiales no saben lo que es una convención, porque en ellos todo lo deciden el interés y el estómago; y por eso, ante el espectáculo limpio que dan sus enemigos políticos, no tienen más remedio que suponer en ellos las mismas bajas pasiones, los mismos oscuros métodos de que se valen para comprar sus posiciones. Nosotros tenemos un orgullo social democrata, ahora más robustecido que nunca ante el espectáculo aleccionador de convenciones populares hechas a la luz del día, sin biombos circunstanciales que le impidan a los afiliados de nuestro partido darse cuenta de lo que está sucediendo, y sin maniobras de los organismos superiores que impidan a los partidarios imponer democráticamente sus convicciones.

JUAN MENDOZA

MANIOBRAS POLITI.

(Viene de la pág. PRIMERA)

de hace muchos años vienen engañando al pueblo con sus mentiras, los mismos nombres que des de plaza pública; los mismos nombres que tienen sobre su conciencia el peso indescargable de crímenes políticos que ni ellos mismos pueden discutir.

Pues bien, en Cartago, el oficialismo ha dado una muestra evidente de su notoria debilidad electoral. Un miembro de la Junta Provincial, representante en ella de los partidos aliados de la oposición, fué víctima de un engaño inescrupuloso por parte de los politiqueros oficiales. Cualquier mentiroso — de esos que se viven acechando la ocasión de recibir órdenes de los amos para acatarlas incondicionalmente se prestó para enviar un documento falso, no teniendo inconveniente en decir que provenía del Ing. Alfredo Volio, destacado líder opositorista en aquella provincia. Como consecuencia de esta artimaña, las Juntas Cantonales fueron llenadas con reconocidos aliados al oficialismo, de jándose a la oposición sin sus respectivos representantes. Posteriormente, y con motivo de gestiones hechas ante el Lic. Picado, fueron removidas las Juntas Cantonales y se ha dado representación en ellas a la oposición. Entonces, ya sin contar con la "ayuda" incondicional de las Juntas, Yoyo Sancho, conocido politiquero cartaginés, recordado por sus actuaciones parlamentarias antidemocráticas, ha renunciado al "honor" de figurar en primer puesto de la papeleta gobiernista por Cartago.

Se sintió débil Yoyo Sancho, sin el apoyo de Juntas Cantonales, y ha decidido quedarse en su casa antes que arriesgar su "prestigio" de consumado politiquero. Así como en Cartago, en todas partes del país el gobiernismo siente que, en elecciones libres, le espera una definitiva derrota.



Campañas Distintas

De ambos lados se ha declarado abierta la campaña electoral de medio período. Compactada en un solo bloque la oposición, ha manifestado firmemente que su único propósito es el de ofrecerle a la oligarquía la última oportunidad de abandonar el poder en forma decorosa para, sino lo aprovecha, iniciar de todas las maneras posibles su derrocamiento por las vías de hecho; no se cree en la posibilidad de que las elecciones sean libres pero se trata de no desperdiciar ocasión de combatir las tácticas oficiales y obligar al gobierno a definirse en materia electoral permitiéndole volver a la legalidad o en caso contrario impulsándolo, si quiere sacar diputados, a repetir el fraude que los sostuvo en el poder en las pasadas elecciones. Frente a tal actitud de la mayoría popular que se presentará compactada a las elecciones, los periódicos oficiales han iniciado la propaganda electorera en la forma tradicional a que nos tienen acostumbrados; jactancias, mentiras, cuchufletas, chismes tendientes a provocar divisiones en la oposición; en fin, lo único que son capaces de producir las plumas mercenarias que ordinariamente han tenido a su cargo las secciones de prensa de los partidos oficiales. Intentos de renovación contra tradicionalismo ilegalmente mantenido, lucha cívica contra la imposición oficial, así es como aparece planteada la campaña electoral de medio período.

Entre las muchas jactancias con que se ha iniciado esta vez el fraudulentamente invicto Republicano Nacional se encuentran las de ser el único que tiene su sección de prensa establecida, el único que hace radiodifusiones varias veces por semana contando para ello con el mayor número de payasos para divertir al público y el hecho de gozar del dinero suficiente para promover una campaña electoral a todo gasto. Dichas afirmaciones que en una lucha en momentos normales no sería más que uno de los tantos recursos infantiles de que se ha valido la política tradicional costarricense para demostrar así la falta de contenido que entre sus dirigentes existe, pero en boca de los personeros del Republicano Nacional no debía producir ni ese necio orgullo siquiera sino más bien ser motivo de vergüenza; porque la sección del partido oficial es lo que ha sido siempre; una procesión de insultos y crónicas torpes para tratar de menospreciar al contrario y una serie de relatos sobre su propia fuerza tratando de hacer aparecer su partido como poseedor de una popularidad arrolladora. Porque sus radiodifusiones periódicas iniciadas por el representante máximo de dicho partido, el benemérito de la voltereta y el cinismo políticos José Albertazzi Avendaño, muestran únicamente la corrupción moral que han llegado a alcanzar las esferas oficiales, porque el dinero que está siendo empleado en la campaña sale de los bolsillos de la gran cantidad de nuevos ricos que produjera la administra-

ción Calderón Guardia y que son capaces de cualquier cosa para mantenerse en el usufructo de sus negocios los unos o para ocultar la forma en que adquirieron su dinero los otros. Y así dan el espectáculo de que mientras el Gobierno continúa en su angustiosa situación, tratando de equilibrar su presupuesto para poder cumplir sus obligaciones, el dinero que debiera encontrarse en las arcas nacionales para dichos fines es empleado por sus actuales e ilegítimos dueños en la financiación de campañas políticas destinadas a su sostenimiento como detentores del poder público.

Pese a los odios desatados en el ambiente y al cúmulo de intereses creados que defienden, no pueden menos que parecer bochornosas dichas crónicas para el partido político que las escribe, porque además de la pésima impresión que producen no demuestran más que la falta de recursos, la vaciedad moral, la inexistencia de altura de miras, de quienes las consideran la única expresión posible de la política por la prensa diaria.

Frente a ellas la oposición ha ofrecido una campaña de altura; si buscamos la suplantación de los gastados métodos de la política tradicional; el insulto, la calumnia y el fraude, por otros más acordes con la dignidad humana, no otra debe ser nuestra actitud. Luchamos únicamente por volver a vivir en una verdadera democracia y no por alcanzar un número determinado de curules en el Congreso para mantenerlo en un rebaño dócil a la voz del Ejecutivo tal como lo ha querido siempre el Republicano Nacional; por eso en todas nuestras actuaciones debe haber algo que las diferencie de las de los partidos oficiales; la decencia. En la plaza pública, ante el micrófono o mediante la prensa debemos insistir en que nos hallamos en la lucha nada más que por mantener viva la combatividad contra la imposición oficial, por hacer desaparecer ésta del escenario político.

No es con campañas de radiodifusión ni con secciones de periódico, ni tampoco con el dinero de los ricos progresistas, como volverá la oligarquía oficial a contar con el apoyo de la opinión pública. Vanas son tales jactancias; porque a la propaganda que hacen se opone el cúmulo de hechos que tiene que cobrarles el pueblo costarricense; porque frente a sus oscuros desec se encuentra la conciencia ciudadana dispuesta a recobrar sus derechos; porque su dinero, en fin, no es suficiente para comprar ni siquiera un voto de un costarricense digno.

Si hay elecciones libres le demostraremos al oficialismo lo exiguas que son sus huestes y el descrédito profundo en que ha caído ante la opinión pública; si no las hay habremos demostrado una vez más la ilegalidad con que se ha apoderado del poder la oligarquía reinante y por la forma en que libra sus campañas, la profunda descomposición moral que la domina.

EL PARTIDO

(Viene de la pág. PRIMERA)

ramente el Poder en Costa Rica.

Las razones e ideas políticas de esa mayoría ciudadana son diversas, desarticuladas, y, muchas veces, hasta contrapuestas. Sin embargo, hay un sentimiento común a esa anarquizada mayoría de costarricenses, un sentimiento que los puede unir en un momento determinado y que les da un nombre propio: el sentimiento de oposición, que es oposición a que se mantengan en el Poder los responsables de la ruina económica de la Nación, los saqueadores de la Hacienda Pública, los estafadores de la voluntad popular, los agentes de la depravación moral del Estado costarricense.

Durante la pasada campaña electoral el sentimiento opositorista de una abrumadora mayoría encontró expresión política en la candidatura del ex-Presidente Cortés. Alrededor de su nombre se aglutinaron enormes masas ciudadanas, dispuestas a llevar a la Presidencia de la República a

quien en ese momento se enfrentaba al candidato de la oligarquía, y alegremente concurieron a las elecciones, confiados en su aplastante fuerza numérica. Pero el escandaloso fraude electoral del 13 de febrero quebrantó las esperanzas de quienes cometieron el error de pensar que la oligarquía gobernante se la podía combatir por los métodos tradicionales de hacer política.

Pasada la campaña electoral el desaliento se apodró de extensas zonas de la ciudadanía. Y fué precisamente en esos difíciles momentos, cuando el país sufría agobiado por el desgobierno caldero-comunista, cuando la ruina y hasta el hambre amenazaba a muchos hogares honestos, y cuando la desesperanza comenzaba a invadir a ciudadanos rebeldes, en esos instantes difíciles, fué cuando el partido Social Demócrata inició su campaña de proselitismo, que es campaña de educación ciudadana.

De pueblo en pueblo, de cantón en cantón fuimos exponiendo nuestras ideas. A los ciudadanos que nos

escuchaban les sonaban extrañas las prédicas de un partido sin candidatos, de un partido que iba a ellos en épocas de calma electoral, que no trataba de seducirlos, con ofrecimientos de granjerías, de un partido que no prometía ningún regalo sino que exigía de los ciudadanos el organizarse disciplinadamente dentro de las filas de un movimiento que es de todos, y al que todos pueden gobernar, no solamente para acabar con el gobierno de la oligarquía caldero-comunista, sino que también, y principalmente, para estudiar y discutir los problemas del país, para citarse como ciudadanos de una democracia, para exigir prendas de bondad y capacidad a todos los aspirantes a puestos públicos, para vigilar constantemente sus actuaciones, para obligarlos a cumplir el programa de gobierno que ese mismo pueblo hubiera creído más conveniente.

Los social-demócratas llevábamos a la ciudadanía un concepto nuevo, más amplio, más ambicioso de lo que debía ser Costa Rica. Afirmamos (Pasa a la pág. CUATRO)

CAMIONES PARA MUDANZAS Y TODA CLASE DE TRANSPORTES

Teléfono 3162  
Apartado 1793

Pídalos a la Empresa

ZELEDON HERMANOS

La Empresa que sólo desea servirle

NO SE QUIERE (Viene de la pág. PRIMERA)

tivas de los sindicatos afiliados, a la Rerum Novarum, firmaron una petición pidiendo el nombramiento del Padre Núñez, pero se desoyó su voz de acuerdo con el plan existente. Ahora, cuando se presenta el nombramiento de la nueva Directiva, los sindicatos de la Rerum Novarum creyeron llegado el momento de que en la Directiva del Seguro Social figurara su jefe, pero el Lic. Picado, por motivos desconocidos, que producen sospechas bien fundadas, ha reelecto al señor Jiménez, que vive en los Estados Unidos, y no tiene ninguna conexión con la Rerum Novarum.

preguntan por qué motivo el mismo señor Picado se presta para realizar las maniobras que impidan su llegada.

Todo trabajo de Ingeniería a

INGENIERO

RAFAEL E. ROIG V.

Teléfono: 5319 Of.

Oficina: Calle 3 Av. 1-3  
Teléf. 3201 Habitación

SAN JOSE  
Apartado 523

Se preguntan los costarricenses por qué motivos el Padre Núñez no puede llegar al Seguro Social, se

## En las Juntas, los politiqueros actúan

El sub-inspector de Hacienda afirma públicamente que el próximo presidente será el "doctor", siguiéndolo luego el comarada Mora Han bautizado una fuente, poniéndole el nombre de su amado jefe

Todos los costarricenses conscientes de sus deberes ciudadanos hemos escuchado con atención, las promesas de libertad electoral que día con día prometen los que pueden darlas; o mejor dicho, los que están en la obligación de darlas, puesto que ellos son nada más que depositarios de los derechos del pueblo; a no ser que, por mandato divino hayan sido ungidos para gobernar en la forma de dictadura solapada que es la que hacen.

Ya estamos viendo todas las maquinaciones que el oficialismo está llevando a cabo para la campaña de medio período, nada menos que para allanar el camino y cumplir con el compromiso contraído de darle las riendas del poder al cristianísimo doctor Calderón Guardia; esto no lo afirmamos nosotros, lo dice el señor Subinspector de Hacienda de este lugar afirmando además que después sigue Manuel Mora (¡que frescura!) Pasamos a

nuestro Municipio también está poniendo su granito de arena; y vaya un ejemplo: en estos días se terminó de construir una fuente que lleva el nombre de FUENTE CALDERON GUARDIA, y según dicen ellos es una muestra de agradecimiento al cristianísimo doctor por habernos legado la cañería; y preguntamos: ¿por qué no hicieron eso cuando se inauguró la cañería?, porque esperar un momento propicio para hacer propaganda con dineros comunales que buena falta hacen para obras de saneamiento, para muchas varas de cordón y caño que deberían construirse?

Estas y otras muchas cosas estamos viendo ya, con fines de llevar agua al molino oficial para la campaña electoral que se avecina, pero poco a poco iremos denunciando todas las cosas ante la conciencia honrada del país.

COMITE SOCIAL DEMOCRATA

## JOSE FRANCISCO CARBALLO QUIROS

— Y —

## ALFREDO TOSI BONILLA

ABOGADOS Y NOTARIOS

OFICINA: 25 varas al Oeste de la Botica Francesa

TELEFONO: 6158

## EL PARTIDO SOCIAL

(Viene de la pág. TRES)

que era preciso perfeccionar la libertad política, pero al mismo tiempo abogamos por dar al pueblo desvalido una mayor participación en los beneficios del esfuerzo social.

En todas partes sostuvimos que no puede haber democracia verdadera donde el ciudadano no tiene el derecho a elegir libremente sus representantes, pero agregamos también, que no podía haber verdadera democracia, aunque hubiera libertad política, donde la economía es tan raquítica que la mayoría del pueblo no puede ni siquiera satisfacer las más urgentes necesidades, ni donde una minoría privilegiada explota a las clases asalariadas, imponiéndoles condiciones de trabajo realmente inhumanas, que para vivir verdaderamente el principio de Gobierno del pueblo, por el pueblo y para el pueblo, se necesita contar con independencia económica y seguridad social.

El éxito, claro está, no fue inmediato. Demasiado nuevas y demasiado avanzadas resultaban nuestras ideas para que un pueblo acostumbrado a la política personalista tradicional las pudiera asimilar rápidamente. Como lo ha explicado el compañero Gutiérrez, la tarea ha sido lenta, y requerirá años, muchos años, para completar una organización de militantes perfectamente doctrinados.

Sin embargo, ya casi en todos los cantones de la provincia contamos con comités compuestos por individuos de prestigio, de honradez sin tacha y de gran comprensión, que han ido asimilando nuestras ideas, que se dedican a propagarlas con el vigor del que tiene fe en la nobleza de su causa.

Y el pueblo en general ha visto con simpatía al único grupo político que durante todo el tiempo ha mantenido encendida la lucha, al único partido que se ha empeñado en encauzar y dinamizar ese sentimiento de rebeldía, esa ansia de revanche, ese anhelo de castigo de los malhechores que todos sentimos bullir en nuestros cerebros cada vez que pensamos en el 13 de febrero.

Cuando en las filas de los partidos personalistas había calma o escepticismo, nuestros delegados recorrían insistentemente la provincia predicando su doctrina.

Una institución fundamental, difundida y aplicada en todas las ocasiones, ha logrado, más que ninguna otra cosa, captar para nuestro grupo la confianza popular. Me refiero a las Convenciones.

Por primera vez en la historia de nuestra Patria se le está dando al hombre común la posibilidad de ejercer

sus derechos políticos dentro del partido a que pertenece. Ahora estos hombres, o sus legítimos representantes tienen la oportunidad de reunirse en Convenciones Nacionales, Provinciales, Cantonales o de Distrito, no para atender obedientes las órdenes de un caudillo, no para escuchar en forma pasiva las disposiciones de un grupo de señores o gamonales, sino para resolver, en serena y libre rrima discusión, los diferentes pasos que han de ir marcando el destino político de la agrupación a que pertenecen.

Pese al escepticismo o a la burla de los que no pueden o no quieren comprender la entraña democrática de las convenciones, el Partido Social Demócrata ha venido haciéndolas de una realidad hermosa, indiscutible, una conquista democrática que el pueblo que la ha gozado no se dejará arrancar.

Gracias a las convenciones el hombre común ha comenzado a darse cuenta de que el ciudadano socialdemócrata no es el individuo cuasi-autómata que tiene limitada su participación política al acto de votar por una papeleta que en cada elección le presentan ya confeccionada, sino que todo militante de nuestro partido es un hombre consciente, a quien se da oportunidad de exponer sus opiniones, y aun de hacerlas acatar como normas políticas del partido, si es que lo respaldó la única fuerza que en nuestro grupo tiene importancia: la fuerza de la convicción.

Por todas estas razones podemos afirmar que hoy, cuando apenas si van a transcurrir diez meses de la fundación de nuestro Partido, contamos ya con una posición predominante dentro de la vida política de la provincia. Nuestra organización y la fuerza de nuestra doctrina, hacen del Partido en San José uno de los más poderosos elementos, sin la cooperación del cual sería muy difícil, si no imposible, llevar a cabo cualquier movimiento de reivindicación nacional.

### LA COMPACTACION:

El régimen de ilegalidad política que desde hace años vive el país, y que se hizo patente el 13 de febrero, llevó a los miembros de nuestro Comité Ejecutivo a la conclusión de que "para iniciar una lucha con posibilidades de éxito inmediato contra los grupos minoritarios que detentan el Poder era imprescindible compactar, en un gran movimiento de reivindicación nacional, todos los sectores que integran la oposición".

Y con ese criterio, que interpretaba fielmente el parecer de los socialdemócratas, se iniciaron, desde hace más de cinco meses, las conversaciones de todos conocidas entre los

dirigentes de los diversos grupos opositorios.

Nuestro comité se empeñó en despojar el movimiento de todo carácter personalista o partidista, para investirlo de auténtica representación, y, como todos lo sabemos, no habiéndose logrado ninguna resolución concreta, la Convención Nacional reunida el 25 de noviembre último hubo de declarar a nuestro Partido desligado del movimiento de compactación.

Sin embargo, tan hondamente sentían los delegados la necesidad de formar un frente único de la oposición, que en la misma Asamblea se tomaron resoluciones que dejaban abierta al Comité Ejecutivo la posibilidad de celebrar, previa consulta de los respectivos comités provinciales, compactaciones de carácter local.

Dejé de esa idea el Comité Ejecutivo, con un empeño y una abnegación que quizá no todos hayan podido apreciar, se dedicó de lleno a la tarea de unificar localmente las fuerzas de la oposición.

Trabajando sin descanso, haciendo sacrificios, olvidando hasta afrentas de carácter personal, los miembros del Comité Ejecutivo, auxiliados vigorosamente por los respectivos comités Provinciales, consiguieron realizar compactaciones en Limón, Heredia, Cartago, Puntarenas y Guanacaste.

En Alajuela y en San José las dificultades fueron mayores. La integración de papeletas propuesta no surgió de un completo acuerdo entre todos los sectores, acuerdo que representara, como en las otras provincias, la voluntad unánime o mayoritaria de los coaligados, sino que se ofrecía, más bien, como un agregado heterogéneo de nombres que cada partido tenía el derecho de escoger libremente, sin que ninguno de los otros pudiera objetar, respondiendo cada grupo, únicamente de la integridad cívica de sus escogidos.

Esa forma de integración negaba uno de los principios sobre los que había propuesto nuestro Partido la compactación: el de despojar la lucha de todo carácter personalista o partidista. Nuestro Comité Ejecutivo realizó infructuosos esfuerzos por variar la situación, pero después de agotadoras discusiones, no tuvo más remedio que aceptar la fórmula propuesta ante la necesidad inaplazable de realizar la unión, pues aunque dicha fórmula no llenara sus aspiraciones, siempre era mejor que la de dividir la oposición en esta lucha contra un enemigo desleal.

De acuerdo con esta fórmula, y tal como lo explicara más detalladamente el Comité Ejecutivo, el primer puesto, el sexto, el octavo y el noveno de la lista de candidatos a diputados propietarios por San José, y el segundo puesto de la lista de candidatos a diputado suplente por la misma provincia, corresponden a nuestro Partido, el cual habrá de llenarlos con los nombres de las personas que esta Asamblea Provincial, en forma absolutamente libre, con los ojos puestos en el interés de la patria, habrá de elegir, si es que previamente aprueba la compactación en la forma realizada.

Aunque los comunistas y algunos otros crítico mal intencionados y carentes de autoridad moral para hacerlo, sostengan que nuestro partido ha claudicado de sus principios al aceptar la compactación, nosotros estamos seguros de que no es así.

Claro está que si viviéramos una época normal, si hubiera libertad de elegir, si las riendas del Poder no estuvieran en las manos de quienes están, la alianza con partidos personalistas que practican métodos por nosotros impugnados, y que no comparten las ideas y programas que nosotros consideramos indispensables para el mayor bienestar de los costarricenses, sería una completa claudicación de nuestra posición doctrinaria.

Pero como no vivimos en esas circunstancias, como estamos bajo un régimen de dictadura embozada que amenaza cada día más gravemente las instituciones Republicanas, y que tiene al país al borde de la quiebra económica y moral, la primera y la más importante de nuestras obligaciones en este crítico momento es la de luchar por todos los medios posibles, en compañía de todos los grupos y partidos que tengan el mismo empeño, por el restableci-

# WILTON MAYERLING

Un Sombrero de Puro Fieltro

Que le vende con la garantía que usted exija, la

## "TIENDA CARLOS LUIS"

de Crispulo Vargas

miento de la democracia política en Costa Rica.

Y es más, aun dentro de esas circunstancias anormales que nos han llevado necesariamente a la compactación, nuestro Comité Ejecutivo, al negociar, no ha postergado ninguno de los principios fundamentales de nuestro partido.

Hemos sostenido el principio de no reelección de los Diputados, y lo hemos mantenido en lo que a nuestro partido se refiere. El principio de las convenciones, no sólo lo hemos respetado, sino que hasta lo hemos impuesto a los otros grupos en numerosas localidades. Todos los candidatos a diputados y municipales de nuestro Partido serán o han sido ya electos en libérrimas convenciones. Y por lo que se refiere a nuestra ideología general, esta queda salvada, ya que los miembros del partido que resulten electos para cualquier cargo, habrá de defender, como tales miembros, los principios de nuestro programa, y habrán de acatar las resoluciones de los órganos superiores del Partido.

### NUESTRA TAREA:

En el informe presentado por el Comité Ejecutivo a la Convención Nacional celebrada el 25 de noviembre último, dijo el compañero Rodrigo Facio: refiriéndose a las promesas de libertad electoral hechas por don Teodoro Picado y algunos otros de sus allegados:

"Elecciones libres no las habrá, no podrá haberlas, porque esa decisión sólo puede tomarse por el Gobierno verdadero— se refiere a la agolla caldero-comunista— y el Gobierno verdadero todavía no ha pensado en suicidarse".

Desgraciadamente es esta una verdad que cada día se hace más aparente. Los hechos ocurridos después de esa Convención Nacional han venido a demostrar, aun para los más optimistas, la irrevocable determinación de la argolla en el Poder de burlar una vez más los derechos políticos de la ciudadanía. No en otra forma pueden interpretarse actitudes como la del rechazo por el Congreso de todas las reformas electorales que alguna garantía venían a otorgar a la emisión del sufragio, la sustitución y traslado de Jefes Políticos más o menos decentes, la descarada presión ejercida por militarotes irresponsables sobre miembros de la oposición, las amenazas y agitaciones de los comunistas, las denuncias de movimientos revolucionarios, y en fin, una serie de actos que van contra la libertad política, ejemplo clarísimo de los cuales es la prohibición de celebrar una legítima reunión política en Vila Quesada, que a don Otilio Ulate le hicieron ayer el Jefe Político de San Carlos.

Siendo tan evidentes los síntomas, tenemos el deber de repetir ante los delegados a esta convención lo que ya había anunciado el Comité Ejecutivo: El Gobierno intentará repetir el fraude del 13 de febrero en las próximas elecciones.

La Convención Nacional acordó ir a la lucha electoral a sabiendas de que las elecciones venideras serían una infame mascarada, porque considero con gran tino que, absteniéndose de participar en ellas, lo único que conseguiríamos sería hacer innecesaria la farsa, cerrándonos con ello el camino para decir siquiera que hubo fraude electoral.

No puede, pues, esta Convención y estoy seguro de que aunque lo pudiera, tampoco lo querría, echar pie atrás en esta materia. Tenemos que presentar la batalla electoral, tenemos que hostilizar al oligarca,

tenemos que impedirle que disfrute tranquilamente de las posiciones que ha estafado, tenemos que obligarlo a que las defienda constantemente, aunque lo haga valiéndose del fraude y de la violencia, tenemos que enfrentarnos en todas las formas y en todas las ocasiones, hasta que llegue el momento en que la organización del pueblo opositor sea tan poderosa que ya no se pueda sostener.

Debemos ir alegremente a esta lucha, aunque sepamos que intentarán burlar nuestros legítimos triunfos. Tenemos que pensar que una nueva burla electoral no significa para un partido doctrinario como el nuestro la catástrofe que significa para otra clase de organizaciones políticas. Porque un Partido ideológico no se organiza para hacer Presidente, diputado o municipal a éste o aquél buen señor, sino para sembrar ideas, para cumplir un programa, para crear ciudadanos conscientes, capaces de comprender esos principios y de defenderlos con una firme voluntad.

Porque la clase de adhesión que nuestro Partido desea tener, y necesita tener, e indiscutiblemente tendrá respecto a la población de la República, no es la adhesión pasajera, la fiebre efímera de una agitación electoral. No. Necesitamos amarrar el lazo de las adhesiones costarricenses a nuestro partido en un punto entrañable, vital, en un punto que amarre los cimientos mismos de la conciencia de cada ciudadano convencido de la altura y de la capacidad de salvación de nuestras afirmaciones políticas.

La situación del país es tan crítica, y tan clara la culpa de los que detentan el poder, que pareciera imposible que ninguna persona, sin dejar de ser un hombre honrado, pudiera abstenerse de combatirlos activamente, en forma constante, disciplinada.

Desgraciadamente, dentro de la misma oposición hay todavía muchos rentistas de la degeneración nacional. Hay muchos hombres que, a pesar de sus constantes lamentaciones, consideran como necesidad preferente el seguir ganando dinero con su capital, con su empresa, con su profesión, con su empleo, eludiendo toda palabra, y principalmente, toda actuación que pueda tornar su posición lucrativa, aunque en su presencia naufraguen los valores supremos del hombre y de la sociedad.

Y cuando se les requiere para que tomen la posición que les corresponde en la lucha por la reivindicación patria, al punto responden con un estribillo imbécil: "Yo soy un hombre serio y honrado, yo no puedo mancharme en el trapín de la política". Cada vez que oigo ese estribillo no puedo menos que sentir asco, porque al momento se descubre que no es más que una de tantas cortinas de humo tras las que se esconden el egoísmo y la cobardía. Lo sucio, señores, lo innoble, lo absurdo es precisamente considerar que no las manos limpias, sino las manos sucias, son las que, por destino, tienen a su cargo la función

política.

Es falso que toda política sea sucia. Es falso, irritantemente falso que para cumplir activamente nuestro deber político haya necesidad de compartir los métodos, ni los propósitos, ni las posturas, ni los provechos de quienes son responsables de que el país se ahogue en un mar de lodo. Hay una política limpia, no sólo posible, sino inmediatamente obligatoria, una política regida conforme a claras normas éticas que la levantan a niveles superiores.

Esa es la política que profesa nuestro partido. Esa es la política que exige una lucha más constante, más desinteresada, más enérgica. Esa es la política que exige militantes de mayor coraje.

Se equivocan fundamentalmente quienes sostienen que las posiciones ideológicas como las nuestras están llamadas al fracaso. Es mentira que las posiciones doctrinarias puras, intransigentes, incontaminadas sean posiciones ineficaces desde el punto de vista de sus resultados prácticos. Nosotros afirmamos, por el contrario, la incomparable, la fundamental eficacia práctica, el infinito valor de las posiciones doctrinales defendidas a toda costa, como el medio más insustituible de progreso, como el arma más segura de libertad, y como la posibilidad más indiscutible de transformación social.

Y lo afirmamos así, porque en nuestras funciones de militantes social-demócratas hemos estado en contacto, en amigable cambio de ideas con ciudadanos pertenecientes a los más diversos sectores sociales, porque los hemos visto ir captando entusiastas nuestra posición doctrinaria, porque los hemos visto actuar en función de esos principios, y porque los vemos ahora, en esta magna asamblea, haciendo uso de los derechos de miembro de un partido ideológico.

Nosotros nos atrevemos a afirmar, sin temor a pecar de inmodestos, que la doctrina de nuestro partido está operando el despertar de la conciencia nacional.

Y, así tiene que ser, pues para triunfar contra los más hondos males de Costa Rica, la ignorancia, la alta de escrúpulos y la opresión, sólo hay un camino: mantener erguida la voluntad ciudadana, organizarla en torno de claros, justos y fuertes principios, hacerla capaz de imponer en todos los momentos de la vida pública su decisión de lograr en Costa Rica una Patria ordenada y generosa, una vida mejor y más digna para todos.

### Compañeros Delegados:

En vuestras manos está ahora la resolución de los vitales asuntos para los que ha sido convocada esta convención. Cualquiera que sea vuestra decisión, la acataremos gustosos, porque somos soldados disciplinados de un partido que, por ser esencialmente democrático, guarda un profundo respeto por la opinión libre y debidamente informada de las mayorías.

Hilos para—

Coser — Tejer — Zurcir — Bordar  
De las mejores calidades INGLESAS Y AMERICANAS

## Tienda EL BUEN PRECIO

de LUIS JIMENEZ A. SUCS.

Avenida Central — Frente al Mercado  
Apartado 201 — Teléfono 2311